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大学生就业好，中国人一定赢！

常
有人问我，为什么把中国大

学生就业作为自己的研究方

向，并且在事业顺利的时候

选择全身回国？我是2006年回国的，但

事情要从2003年说起。2003年那年发生

了三件事。

第一件事是世界银行在1986年牵

头启动的一项职业与能力研究终于在

2003年完成试用和调查。这项研究把人

的能力分成35个基本能力，32项核心知

识，把职业分成1116个职业，每个职业

有主要任务、基本能力、核心知识、任

职资格、职业风格、职业兴趣等12项重

要性排序的量化指标。这一系统就是稍

后为世界包括中国所认可的O*Net系统

（Occupation Network）。这个系统对美

国高等教育测量社会需求提供了可行的

科学方式。我作为一名劳动经济学家，

立刻意识到就业研究进入了一个新的时

代。

第二件事情是美国的咨询公司开始

为美国的大学提供就业跟踪研究，采用

O*Net系统分类和测量方式，跟踪调查

毕业半年后的大学生的就业状态、能力

和知识对工作的满足程度。学校利用这

些调查结果来调整专业结构、改进课程

设置和教学方式。2003年是第一年，那

年有20多个大学参与这个调查。现在毕

业半年后的调查已经是美国大学普遍参

与的年度调查。

第三件事就是1999年扩招后的中国

大学生开始毕业了，2003年起逐渐出现

大学生就业难的问题。

自1990年起，我一直在美国研究就

业，教育对就业的结果评估和成本效益

分析。我的研究主要是利用调查和数据

分析方法，发现问题并提出改进建议。

2003年因为上述三件事的发生，我坐不

住了。我要集合在中国大学生就业的旗

帜下，用最新的科学方法和自己积累的

研究经验来研究中国大学生就业，研究

社会对中国大学生的职业、行业、能力、

知识、职场价值观的需求，把社会需求

反馈给中国高校，使高校能够按社会需

要不断改进专业结构、课程设置和教学

方式。

2006年1月我就回国工作了，出国前

任教的西南财经大学聘我为特聘教授。

生活有了保证，但是研究经费没有保

障，因为做大型的全国调查，是上千万

的投入，不是社科基金和自然科学基金

的管理项目能解决的。感谢西财封希德

书记的强力支持，西财置业公司投了一

笔钱成立了麦可思公司，支持我专门研

究大学生就业问题。

我们是从一间教室、两部电话、三

台计算机起步的，我就这样踏上了创业

这条荆棘之路。从2006年到2008年中，

我对天亮又爱又怕：爱是想到天一亮我

就上班做我最喜欢的事情——在我50岁

以前，没有一件工作让我如此热爱和享

受；我又怕天亮面对现实，一是没有钱

给职工发薪资——从公司开创到现在，

我没拿过公司薪资，可是职工要薪资，我

储蓄垫完了，就借朋友的钱，前后借了好

几百万，常常是当月职工薪资没着落。第

二是怕天亮后打开电子邮箱，又有职工

辞职了——因为要求年轻人把事业押在

一个默默无闻的事业是苛求了，最艰难

的时候曾经有一个IT团队集体出走。

做学问要耐得住寂寞，没人理你，你要挣扎着做下去，大家关注时，就是

做更大贡献的时候来到了。大的事业没有投机可言，执着和寂寞是唯一法宝。丘

吉尔说，勇气是品格之首。是的，要有勇气吃苦和面对不被看好。
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到了2008年金融危机，麦可思的研

究一下成为关注点。因为麦可思花大力

气建设的独一无二的大学生就业能力数

据库，以及我们团队在这个问题上的长

期研究，自然就有可信度和权威性。我

自己感到的变化是：媒体接待多、政府

主管部门关注多、学术机构合作也多。

我自己曾感叹，做学问要耐得住寂

寞，没人理你，你要挣扎着做下去，大

家关注时，就是做更大贡献的时候来到

了。大的事业没有投机可言，执着和寂寞

是唯一法宝。丘吉尔说，勇气是品格之

首。是的，要有勇气吃苦和面对不被看

好。

终于走到了2009年，有高校开始请

我的团队做就业能力研究，资金如涓涓

细流汇入，麦可思有可能不靠借钱过日

子了。

研究大学生就业也感动了有志青

年，在公务员考试最热的年代，有几个

年轻人放弃了到手的公务员职位，带着

理想加入我们的团队：有位妈妈专门从

安徽来到北京，要看看是什么力量把他

中科大毕业的儿子从美丽的芜湖和公务

员职位拉走的；负责媒体的罗惠文是北

理工的硕士，在北京市国家公务员考试

中考了第一名；西财硕士毕业的武艳丽

则是放弃了国税的工作投入麦可思的怀

抱。而从美国杜克大学毕业的张景岫，

更是放弃了众多高薪职位的邀请，甚至

连一生中最重要的一次毕业典礼都没有

参加，就拎着行李走进了公司的大门。

我们跟踪调查了2006、2007、2008

届大学毕业生，撰写了全国与各分省报

告，2009年6月，我们团队编写的《2009

年中国大学生就业报告》正式发布，这

是中国历史上第一部以大学生就业为

主题的蓝皮书。我们正在为中国的高校

服务，研究各高校毕业生面对的社会需

求，提出提升就业率和就业质量的改进

途径。

我们并不是在孤军奋战，我们的工

作也得到了政府、研究机构、高校和社

会的普遍支持。在今年11月底教育部举

办的示范性高职高专成果展示会上，我

们作为唯一一家非高校的机构参加了三

周年成果展示，并且教育部领导还专门

视察了我们的成果展示，倾听了我对于

大学生就业研究的介绍。在大会上，我

们的工作被称为填补“大学生就业研究

的空白”，在场的四百多位高校领导特

别为我们的事业鼓掌。

更让我激动的是，教育部部长袁

贵仁更是坚决地指出“高等教育质量高

低的一个重要体现就是毕业生就业状

况”，要“以社会需求为导向，推动新一

轮高等教育改革”。

当年我回到国内，是因为大学生就

业事业的号召。700万大学生能否培养

好，关系到中国复兴是否成功。因为中国

缺乏自然资源，只有靠人力资源，中国在

21世纪世界竞争中胜出的唯一机会是拥

有最佳训练的中国人民。我是77级大学

生，“振兴中华，人人有责”是我们那代

人的使命，在出国多年之后，我向共和国

报到，集合在大学生就业的旗帜下，是

我余生的奋斗和命运所在。我深信：大

学生就业好，中国人一定赢！


